

EL CONGOST

PERIODICO SEMANAL

Organo del partido republicano centralista en esta villa.

Año VII

Granollers 1.º Mayo de 1892

Número 322

Suscripciones pago adelantado.	
Cataluña, trimestre.	1'50 pesetas
En lo restante de España.	2'00 »
Fuera de España.	2'50 »
Número suelto.	0'12 »

REDACCION Y ADMINISTRACION
Plaza del Ganado núm. 51.

No se devuelven los originales en ningun caso.

Anuncios pago adelantado.

Cuadrado de columna por una vez	3 pesetas
“ “ “ cuatro veces	8 “
“ “ “ ocho	10 “
“ “ “ doce	12'50 “
“ “ “ un año.	36 y suscripcion franca

Medio cuadrado sale respectivamente la mitad
Remitidos edictos y reclamos á precios convencionales

La organización centralista

EN ESTA VILLA.

Obedeciendo á una necesidad que hace tiempo se hacía sentir, pero para la satisfacción de la cual no se había presentado oportunidad, algunos republicanos de esta localidad tomaron á su cargo la organización del partido republicano centralista, conforme de ella dió cuenta este semanario en su último número.

En reunión celebrada el día 14 del corriente mes, despues de otras preparatorias que en dias anteriores tuvieron lugar, se procedió á la elección de la Junta municipal de dicho partido y á la de los tres representantes que han de formar parte de la Junta de distrito, cuyas elecciones se convino que tuvieran caracter de interinidad, dándoles el definitivo cuando esté completado el censo del partido. De todo se levantó la correspondiente acta, remitiendo al día siguiente 15, certificados de la misma al Directorio Provincial y al Presidente de la Junta de Distrito en Badalona; y, precisando estas fechas, contestamos de paso á los lenguaraces y criticones que han dicho que esta organización centralista habia venido despues de la victoria de Salmeron en Gracia.

Algunos de los reunidos el día 14, son centralistas desde que este partido nació á la vida política; otros han venido á él, más modernamente, pero, asi aquellos como estos, no han esperado á la victoria para declararse públicamente tales, sinó que lo han he-

cho en los dias en que arreciaba más y más el temporal contra la elección de aquel ilustre hombre público. Este mismo, en una visita que tuvimos el gusto de hacerle el día 20, nos significó el placer que sintió al ver que antes de la batalla la capital del Vallés le ofrecia adeptos que deseaban correr su suerte, declarándose conforme con el programa republicano centralista elaborado por la Asamblea del partido.

Dentro pocos dias estará abierto el libro del censo del partido en esta localidad, lo que se avisará por medio de este periódico, así como el punto y horas en que se admitirán adhesiones, publicando antes el programa de que llevamos hecha mención, programa que no dudamos merecerá la aprobación de gran número de republicanos, por su espíritu altamente democrático, por su sentido práctico y porqué dentro de él caben perfectamente todos los republicanos que sinceramente amen la Patria y la República.

¡ ADELANTE !

Hace poco más de un año regresaba de Barcelona el Sr. Salmerón, derrotado por las viles artes del amaño y de la mentira. El pueblo de Madrid salió á su encuentro y tributó al vencido una ovación entusiasta.

Ayer regresó el Sr. Salmerón de Barcelona, despues de haber vencido, á despecho de las viles artes de la mentira y del amaño. El pueblo de Madrid ha acudido á recibirle y á tributar al vencedor una ovación indescriptible.

Es el carácter de la lucha por el derecho. siempre en ella se triunfa. La conciencia pública tiene por héroe al que vence en tal empeño y por mártir al que secumbe.

Semejante á los antiguos guerreros de Odino, el hombre justo debe amar esa lucha por la lucha misma. El combate es, en tal contienda, más esencial que el éxito. Ella misma es su recompensa. Con esa bandera, se puede ir conscientemente á la derrota como quien camina á la apoteosis.

Los hechos acaban de demostrar que cabe con ella alcanzar la victoria. Levantemos los corazones. Desechemos sombríos pesimismos. El derecho no está inerte ante el poder. La patria alienta todavia. La conciencia nacional comienza á salir de su letargo.

Grandiosa ha sido la manifestación de entusiasmo hecha por el pueblo de Madrid á los valientes electores de las Afueras de Barcelona. Baste decir, para su encarecimiento, que ha sido en un todo digna de ellos. Estas explosiones generosas del sentimiento público vigorizan el espíritu y son justamente tributos de justicia y motivos de noble estímulo.

Pero no basta eso. Con razón decía César Augusto, que el laurel es bello, pero sin fruto. La mejor manera de honrar á los republicanos catalanes, es imitar su conducta. Hay que luchar como ellos han luchado, y vencer como ellos han vencido.

¿Cómo lucharon? ¿Por qué vencieron? Por que tenían fé, ardimiento y entusiasmo. Porque se unieron todos, leal, desinteresadamente, en un esfuerzo común. Porque penetraron los artificios de sus enemigos y desbarataron sus planes. Porque, con la ley en la mano, desarmaron á la violencia y desenmascararon al fraude. Porque supieron or-

ganizarse para el combate y unir, al valor que impulsa, la táctica y la disciplina que aseguran el triunfo.

Entusiasmo, unión, habilidad: he aquí las condiciones de la victoria. Es preciso que los republicanos tengan fe en sus ideas y confianza en sus fuerzas. Es preciso que ante el común enemigo, concentren sus energías en una acción común. Es preciso que se eduquen políticamente, que estudien la ley, que conozcan sus derechos. Es preciso que penetren y destruyan las artimañas del fraude. Es preciso que se organicen convenientemente para la lucha.

En estas condiciones, la victoria es nuestra. El ejemplo de Gracia es concluyente. Difícilmente podrá ofrecerse otro caso en que el poder tuviera tantos motivos para atropellar el derecho: Todo ha sido en vano. Aquellos electores han demostrado, no sólo que quieren, sino que saben ser libres.

Un dilatado apartamiento de las luchas legales, basta para explicar la inesperienza de que los republicanos dieron muestra en las primeras elecciones verificadas, bajo esta regencia, por sufragio universal. En la política, como en la naturaleza, se atrofia lo que no se ejercita. Urge remediar ese mal. Mientras la experiencia no ha demostrado la posibilidad de vencer al poder, cabía atribuir la derrota á caso de fuerza mayor. Probada esa posibilidad, cabrá sólo imputarla á la propia flaqueza. ¡Que el ejemplo de los electores de las Afueras de Barcelona no se convierta, por nuestra culpa, de título de gloria, en padrón de ignominia para el resto de los republicanos que se declaren incapaces de imitarle!

A. C.

De La Justicia.

LLEGADA DE SALMERÓN

Al llegar el Sr. Salmerón á su casa, la muchedumbre que se apiñaba en aquella extensa explanada, redobló los atronadores aplausos y los vivas á los republicanos catalanes y á su ilustre representante en las Cortes. El aspecto que presentaba en aquellos momentos la calle de Montañán era imponente y grandioso. Todos los balcones estaban ocupados, viéndose en ellos gran número de señoras.

* * *

Nuestro querido amigo, accediendo á las instancias de la multitud, se presentó en los balcones de su casa, siendo salu-

ada su aparición con entusiastas aclamaciones y grandes salvas de aplausos.

En medio del más religioso silencio el señor Salmerón empezó su discurso, siendo de notar la claridad y potencia de su voz no debilitada á pesar del sinnúmero de discursos pronunciados por él durante su viaje, y del cansancio que éste le ha debido proporcionar.

«Republicanos madrileños: El acto que habeis realizado es digno de los electores del distrito de las Afueras de Barcelona (aplausos y bravos repetidos), y de la entusiasta manifestación que los republicanos de la heroica Zaragoza han tributado, no á mi persona, que no las merece (muchas voces: Sí, sí), sino á las virtudes republicanas que han sabido vencer las feas y odiosas artes de los monárquicos. (Bravo, bravo.)

Creed, inspirándoos en aquel hermoso ejemplo, que el pueblo que quiere ser libre lo es, pese á todos los poderes de la tierra.

Las corrientes que partiendo de Barcelona y pasando por Zaragoza llegan á Madrid, que se extienden por las provincias de Levante y que no tardarán en difundirse por la España entera, demostrarán al mundo que España quiere ser libre, porque es propia para ello y porque ya lo ha merecido. (Bravo, bravo.)

Mas que la fuerza de las masas republicanas representa para bien de los destinos del país, para honra suya, las virtudes que los republicanos ofrecen ante el triste espectáculo de las concupiscencias monárquicas. (Bravo; muy bien; aplausos prolongados.)

Permitidme, queridos correligionarios, que á esta manifestación de júbilo asocie piadoso homenaje de pena á un republicano digno y consecuente, de cuya muerte acabo de tener noticia al pisar las calles de Madrid.

Agitando vuestras ideas, teniendo energía y valor para sustentarlas al amparo de la ley, no lo dudéis, la República vendrá, traída por la conciencia pública, como imposición del derecho contra los poderes que se asientan en la fuerza. (Bien; bravo; largos y repetidos aplausos.)

Ahora demostrad que no se necesita la fuerza pública cuando se trata de afirmar el orden, que vosotros sois los más fieles y decididos partidarios de la ley. Dispersaos con aquel recogimiento y devoción de ella que vuestras ideas os imponen, con lo cual probais que hemos ganado la primera batalla y que necesitamos estar preparados dentro de la esfera de la ley. Si la ley no pudiese ser respetada, entonces vendrían otros procedimientos (Bravo, bravo,) de irreprochable legalidad.

¡Viva el sufragio universal! (¡Viva!) ¡Viva la legalidad electoral! (¡Viva!) ¡Viva la minoría republicana! (¡Viva!) ¡Viva la fraternal alianza de todos los republicanos!»

Estos vivas fueron contestados con

frenética explosión de entusiasmo y extraordinarios aplausos.

El pueblo pidió que hablase el venerable y austero jefe del partido federal.

En medio de estrepitosos aplausos, á él prodigados, salió al balcón el Sr. Pi y Margall.

El mal estado de su garganta y la debilidad de su voz nos privaron de oír una vez más la correcta palabra del eminente republicano.

Voy á limitarme tan sólo á dar algunos vivas ajustados á la más estricta legalidad —dijo— y con efecto, haciendo un poderoso esfuerzo para que su voz pudiese ser oída de la muchedumbre, exclamó el Sr. Pi:

«¡Viva la democracia! ¡Viva el trabajo! ¡Abajo la holganza!»

Ruidosas aclamaciones y prolongados aplausos acogieron estas palabras.

* * *

En el acto de hoy han estado brillantemente representados todos los partidos republicanos, animando todos los espíritus el mayor entusiasmo y los más patrióticos sentimientos de concordia y amistad.

* * *

Nos complacemos en consignar que también han sido objeto de muchas demostraciones de simpatía nuestros queridos amigos los señores D. Florencio Alguacil Carrasco y D. Salvador de Zulueta, que han acompañado al señor Salmerón en su gloriosa expedición y que tan incansablemente han trabajado por su triunfo.

* * *

La manifestación de hoy ha sido imponente, severa, majestuosa, digna, en fin, del pueblo republicano que la ha tributado.

No se ha presenciado en ella ninguna de esas ridiculeces que tan acostumbrados estamos á ver en otras muchas preparadas por la adulación y el servilismo, cuando no por intereses de otra índole.

Ni una frase, ni una palabra de mal gusto, ni un motivo, ni el más leve pretexto siquiera para que nadie, propio ó extraño, pudieran considerarse en algo lastimados.

Sin organización previa, sin otro acuerdo que la sobria, pero elocuente invitación de la minoría parlamentaria, parecía, sin embargo, que todo el mundo se había impuesto á sí mismo esta consigna: no dar lugar á que la fuerza de que se hace ostentación perturbe en lo más mínimo la severidad del acto.

Y respondiendo á esta manera de pensar, las gentes comenzaron por no agruparse, diseminándose en largas filas, que parecían custodiar el tránsito.

Luego, cuando el entusiasmo pudo más que la reflexión, nuestros correligionarios abandonaron las posiciones que antes habían tomado; pero aun entonces se oían de vez en cuando frases como esta:

«No den ustedes tantos vivas, que puede haber por aquí algún Muñoz que les embauque» Es de notar que esta frase, salida de labios de un honrado obrero, es tanto más oportuna cuanto que, como saben nuestros lectores, el célebre *confidente* salía ayer de la Cárcel-modelo.

El pueblo de Madrid ha dado hoy una prueba más de que tiene conciencia de sus derechos y de que sabe ejercitarlos, en conformidad con la alteza de su cultura.

Nosotros nos congratulamos del aspecto que ha revestido la manifestación de hoy, porque se ha patentizado una vez más que los republicanos españoles tienen conciencia clara de la misión que en breve están llamados á realizar.

De *La Justicia*.

CRONICA

Parece cierta la noticia de la reorganización del partido llamado federal de esta localidad. ¿Con que elementos se reorganiza el tal partido? Según nos ha dicho un amigo nuestro que concurrió, convenientemente invitado, á la reunión al efecto celebrada, los elementos con que se reorganiza el tal partido, no son otros que hombres que jamás han sido republicanos; y si han estado siempre al lado de la reacción ha sido solo para atropellar á los verdaderos demócratas que, mal que pese á esos *republicanos* que no proceden del campo liberal, hay todavía en nuestra estimada á la par que esquilhada villa.

Buen provecho.

Las palabras que D. Marcelino Juvany dijo á uno de los que concurrieron á la reunión de reorganización del llamado partido federal, prueban de una manera clara y terminante que el tal señor y los suyos, han pasado ya el Rubicon de una manera definitiva.

Nosotros nos alegramos de ello, porque en un campo de trigo, lo esencial, lo conveniente y hasta si se quiere lo de necesidad suma para que en él, resulte el fruto apatecido, es quitar de en medio la perjudicial zizafia. Con que, ya lo sabemos, según gráficas palabras dichas por el señor que fué terror de los carlistas ¡ja! ¡ja! ¡ja!, de esta comarca, (Domingales del Libre pensamiento).—Como que ahora vamos unidos con los conservadores, y hemos de procurar que jamás esos que despilfarraban las arcas municipales vuelvan á poner las plantas en la casa grande, por eso es, que nosotros hemos pensado reorganizarnos; la cuestión es número, la calidad es lo de menos.—¡Cuanta decrepitud, pobre viejo chocho!

El domingo próximo pasado, concluyó sus compromisos con la empresa del teatro de La Unión Liberal, la compañía de declamación que dirigida por el primer actor y director Sr. Panadés, estaba actuando en aquel grandioso coliseo. En su lugar, hoy empieza la temporada otra numerosa y notable compañía que, bajo la dirección del Sr. Tressols, se propone dar una serie de muy pocas funciones por las noticias que tenemos.

Hoy tendrán lugar las dos primeras, poniéndose en escena por la tarde, el grandioso melodrama en 7 actos y 10 cuadros, titulado: "Juan Valjuan ó Los Miserables," obra basada en los episodios de la interesante novela histórica del eminente Victor Hugo, y por la noche, el drama de espectáculo en 7 actos, original del maestro de la literatura española, D. Angel de Saavedra, (duque de Rivas, y que lleva por título: "D. Alvaro ó la fuerza del sino," cuyo protagonista desempeña de una manera magistral el director de la compañía Sr. Tressols, según las noticias que tenemos. Terminará la función de la noche un bonito monólogo escrito expresamente para la niña Juanita Tressols que ya lo ha representado diferentes veces en el teatro Romea de Barcelona con mucho aplauso.

Por las noticias que tenemos de encargos de localidades, es de creer que se verán bastante concurridas las funciones que se den hoy en aquel teatro.

Después de una larga y penosa enfermedad, ha fallecido en La Garriga nuestro particular amigo D. Jacinto Vilar, Secretario que era de aquel Ayuntamiento. Reciba su desconsolada familia el más sentido pésame como lenitivo á tan sensible desgracia.

Según noticias que tenemos, es casi seguro que el día de hoy transcurrirá en nuestra villa sin que ningún suceso venga á turbar la paz que, por fuera, disfrutamos.

Se murmura que pronto sería un hecho la construcción de un gran edificio, á no ser lo que se ha propuesto un personaje *molt aixerit* como aquí se llama á las gentes sin pudor y sin conciencia.

Todo se andará si la vara no se rompe.

Muy clara, muy limpia hemos de ver cierta cuestión, que ha dado y dará mucho que hablar, al decir de ciertos sujetos muy.... valientes.

Hay quien tiene la reputación política pendiente de un hilo.

Decimos esto, por lo que hace referencia á quienes todavía no han tenido el gusto de conocer tanta pulcritud en embrión.

REMITIDO

Sr. Director de EL CONGOST Granollers.

Muy Sr. mio: Si bien la Empresa del gas que tengo el honor de regentar, habia siempre dejado pasar por alto las alusiones que contadas veces la hiciera la prensa, no puede menos de manifestar á V. que se cree obligada á salir de su silencio en vista de las dos preguntas que el periódico, de su digna dirección, del día 17 del corriente mes añade al suelto que copiado de *La Coalición* encabeza con el epígrafe «A los individuos del partido federal», pues entiendo que dichas preguntas pueden afectar la honra del concejal de ese municipio D. José Ventura y Torrents con motivo de las gestiones que ha tenido que hacer cerca de esta Empresa en concepto de Presidente de la Comisión de Alumbrado de ese Municipio.

Si bien los Ayuntamientos anteriores ninguna escepcion habian presentado á la escritura de convenio que para el servicio del Alumbrado público se firmó en 21 de Junio de 1880, la actual Corporación municipal representada por la Comisión de Alumbrado presidida por D. José Ventura y Torrents, presentó á fines del pasado verano algunos reparos á aquella escritura los cuales dieron lugar á que se celebrara entre los interesados una serie de entrevistas y conferencias unas en esa Villa y otras en esta capital amén de las consultas, dictámenes y demás gastos que cada parte creyó oportunos para la defensa de los intereses que representaba.

Comprendiendo ambas partes después de largas y estériles discusiones que el criterio más acertado sería abandonar el iniciado litigio y de comun acuerdo modificar los artículos de aquella escritura de convenio que eran objeto de los reparos presentados, la Comisión del Ayuntamiento aceptó gustosa la idea con la única condición de que el erario municipal no tuviese que sufragar el importe de los dictámenes consultas y demás gastos ocasionados y la Empresa del gas aceptó también estas ideas que empezaron á llevarse enseguida á la práctica reuniéndose los interesados en casa del distinguido abogado y notario D. Juan Francisco Alesan para ponerse de acuerdo respecto á las bases de la modificación del citado convenio y satisfaciendo las 1750 pesetas á que se refiere el recibo que en EL CONGOST se cita, importe total de los gastos antes indicados.

Verdad es que las negociaciones para poder firmar ante notario las modificaciones acordadas no estan aun concluidas, pero como están actuándose esperando que de un día á otro se terminarán; después de las esplicaciones dadas, agradecería á V. muchísimo que no se hiciera eco en el periódico de su digna dirección de cuanto sobre este asunto se diga ó escriba, pues entiendo que con esta línea de conducta puede V. contribuir á que se resuelva satisfactoriamente y en beneficio de los intereses morales y materiales de nuestra querida Villa, que es el lema de su publicación; por cuanto si, intereses de Granollers son los de ese Municipio, intereses son también de Granollers los de la Empresa que tiene la honra de dirigir S. A. S. Q. B. S. M.

JOSÉ PIÑOL Y PEREANTON.

Barcelona 30 Abril 1892.

En verdad que no es necesario decir ya nada más sobre un asunto en el cual ya la opinión pública ha fallado de una manera tan elocuente, que nos damos del todo por completamente satisfechos.

LA REDACCION

Imp. de E. Garrell.—Granollers.

SECCION DE ANUNCIOS

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPAÑIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS

Domicilio en Barcelona: Ancha, 64.

CAPITAL DE GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados
10,000.000 DE PESETAS

De la Memoria y cuentas leídas en Junta general celebrada el día 1.º de Junio del corriente año, resulta que en el bienio de 1889 y 1890 se han emitido 2.984 pólizas nuevas por un capital de pesetas 18.747,127'20, y que los riesgos en curso se elevan á ptas 35.555,641'75. Las operaciones de la Compañía comprenden los seguros caso de muerte en todas sus combinaciones, los seguros caso de vida y las rentas inmediatas y diferidas.

Representante en este partido, D. JORGE JUBANY
FONDA DEL VALLÉS

LIMPIEZA SIN RIVAL

III LO VIEJO SE VUELVE NUEVO III



PASTA BROOKE
(Marca MONO)

ESTE MARAVILLOSO PRODUCTO ES INDISPENSABLE PARA LIMPIAR, FREGAR, FREJAR Y PULIR METALES, MÁRMOL, PUERTAS, VENTANAS, HULES, BARROS, ESPEJES, SUELOS, UTENSILIOS DE COCINA Y DEMÁS OBJETOS DE TODA CASA, TIENDA, ALMACÉN Ó BUQUE. Limpia las manos grasientas ó manchadas. De venta: en todas las Droguerías.

EN HIPOTECA hay para colocar 600, 2.500, 3.000 y 7000 duros.

Dará razon el procurador de esta Audiencia D. Pedro Pujol.—San Pablo 59, 2.º—BARCELONA

VARIOS GENEROS

DE

JUAN SITJES MAS

Plaza Mayor 27 Granollers.

El dueño de este antiguo y acreditado establecimiento, participa á sus numerosos favorecedores que, además de los varios artículos á que viene dedicándose, y al objeto de completar la sección especial de SASTRERIA á la que tanto impulso ha podido dar, contando con el favor predilecto del público, ha montado otra sección, especial tambien, de

SOMBREROS

de todas clases, formas y precios, que, junto con un gran surtido de

GORRAS, CAMISAS Y CORBATAS

se hallará hoy á la disposición de sus parroquianos, con una baratura que podrá competir con los establecimientos más baratos de la vecina capital.

La sección especial de SOMBREROS no solamente comprenderá la venta de este artículo, sino que se lavarán, teñirán y cambiarán de forma todos los que se presenten, así sean de la casa como de fuera de ella.

No se detallan los precios, por el variado surtido que hay; los compradores ya los verán.

TERRENOS para acensar en muy buena situación en la villa de Granollers.

Cuerpos de casa de cinco metros de ancho por veinticinco de largo, á diez pesetas anuales de censo.

Razon en esta redacción, ó en la Fonda de España de esta villa, ó en Barcelona, plaza de Urquinaona n.º 42 piso tercero puerta segunda.

SE NECESITA UN

APRENDIZ

qué sepa leer y escribir.

Informarán en la imprenta de este periódico.

ABONO ANUAL

CENTRO ADMINISTRATIVO INDUSTRIAL

PARA TODA CLASE DE SERVICIOS Y ASUNTOS OFICIALES, INDUSTRIALES

Y PARTICULARES, DIRIGIDO POR

JOSÉ ALSINA BONET

GRANOLLERS.

CUOTA MINIMA 25 PESETAS

CORRESPONSAL EN BARCELONA Y MADRID

9, Riera 9.

9, Riera 9.

REPRESENTACION DE AYUNTAMIENTOS

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

FERNANDO 38.--BARCELONA.

Ha establecido su depósito en esta población, con gran surtido de MÁQUINAS PARA COSER, de su exclusiva fabricación, como tambien agujas, hilos, sedas, aceite y todaclase de piezas sueltas.

MÁQUINAS PARA COSER A 10 REALES SEMANALES.

ESTEBAN GARRELL

51, PLAZA DEL GANADO 51.

IMPORTANTE
Á LOS AGRICULTORES

GUANO
marca (EL CABALLO)

Al ofrecer al público dicho Guano, es en la seguridad que tenemos de sus excelentes resultados, testificados por los numerosos agricultores que lo han probado.

Para evitar falsificaciones dirigirse directamente en casa su depositario en Granollers JOSÉ RUERA CORET, Calle Caputxinós, 2 y 3, (casa Viluya de l' Era.